

Para los padres de familia

El hogar y la escuela

VI.—Estudo de lecciones

Ignorancia paterna en este punto.—El estudio en el hogar, de las lecciones dadas al niño por sus maestros en la escuela, es un asunto en el cual los padres de familia pueden hacer mucho bien a sus hijos; sin embargo, no sucede así en la mayor parte de los casos. Esto no lo atribuyo a mala voluntad paterna, sino a que muchos padres ignoran que con la vigilancia en el estudio de lecciones de sus hijos les hacen a éstos un gran beneficio, habiendo también muchos, entre ellos, que no saben la manera cómo deben en esto ayudar al maestro, para que sus lecciones tengan buen resultado en la enseñanza de sus hijos.

Consideraciones a este respecto.—El tiempo que el niño dura cada día en la escuela es muy corto, y como lo que éste tiene que aprender es bastante, bastante también el número de alumnos, el maestro da sus lecciones a todos en general, sin que le quede tiempo para individualizar, esto es, para hacer que cada uno de los alumnos la repita por separado. De aquí resulta que algunas veces las lecciones no quedan grabadas del todo en la mente de muchos discípulos, y el maestro, para conseguirlo, les recomienda que al llegar a su casa abran sus libros o sus cuadernos y los repasen. Pero casi siempre sucede que el niño, cuando ha vuelto de la escuela, come, juega, hace los mandados y se acuesta después, sin acordarse de sus libros y sin reforzar en su mente el recuerdo de las lecciones del día, quedando éste bastante débil y expuesto a borrarse con facilidad.

Estos niños pronto olvidarán lo que aprendieron, porque les falta uno de los requisitos principales para aprender bien y recordar lo aprendido, el cual consiste en la constante repetición. «La repetición es la madre de la sabiduría», es un adagio muy vulgar y muy cierto. Por otra parte, los padres se preocupan muy poco de este asunto y los niños pasan el año sin tocar los libros en casa. Así lo harán también después que han terminado su escuela, sucediendo que muchos de ellos pierden el cariño a los libros y llegan a olvidar por completo los conocimientos adquiridos, por falta de ejercicio mental.

Consejo muy útil.—Los padres de familia podemos evitar este grave mal, haciendo que nuestros hijos, al salir ya de la

escuela, no olviden lo aprendido, sino que procuren cada día, por sí solos, aprender más. Para esto es necesario hacer lo siguiente: 1º—Todas las tardes, cuando habéis vuelto del trabajo y ya os encontráis descansado de las fatigas diarias, preguntad a vuestro hijo por lo que en ese día le enseñó su maestro; sobre todo, por la lección que se leyó en clase. Ponedlo a que la vuelva a leer, así como el maestro la leyó; si veis que la ha leído muy mal, hacéd que la repita varias veces hasta que entendiáis lo que él os está leyendo. No importa que vosotros no sepáis leer; con tal que vuestro hijo vea que os interesáis porque él aprenda, se estimula y aprenderá pronto. 2º—Después que ya vuestro hijo ha leído, decidle que saque de la bolsa de los útiles el cuaderno y el lápiz, y que escriba algo de lo que escribieron ese día en clase. El niño escribirá y vosotros, cuando él haya terminado, podréis decirle que os gustaría ver aquella letra mejor, y el cuaderno con menos manchones. Para esto no es necesario que vosotros sepáis escribir; lo que con eso se quiere es animar al niño y darle gusto porque aprenda y se ejercite más en la escritura.

Haciendo lo indicado anteriormente, haréis a vuestro hijo, y también a su maestro, un gran beneficio, porque con ello les estáis ayudando en la ardua tarea de la educación. Al mismo tiempo os haréis a vosotros mismos un gran favor, porque el niño irá tomando cada día más cariño por la lectura, y cuando ya sea más grandecito os costará menos trabajo su vigilancia; pues en vez de irse en las tardes a la taberna o al billar, se quedará en casa descansando, entretenido con algún libro o periódico, o escribiendo una carta para alguno de sus amigos.

Responsabilidad paterna.—Muchas veces el padre no hace otras cosas, o mejor dicho, no se consagra al cuidado y vigilancia de sus hijos en el hogar, por andar paseando o dando gusto a sus vicios; de aquí viene que sus hijos sigan sus huellas y muy pronto, jovencito aún, abandonan la casa paterna en las tardes, para ir a otros lugares a corromperse.

Dediquémonos a cuidar a nuestros hijos durante las tardes, después del trabajo; inspiremos amor por la lectura y la escritura, haciendo lo que ya os he aconsejado; así nos veremos libres, ante Dios, de la terrible responsabilidad de haberles dado mal ejemplo.

Z. Z.

Las palmeras del manicomio

No eran mis pasos muy largos, tampoco eran muy acelerados; caminaba sí con paso firme y con la cabeza lleña de esos pensamientos que involuntariamente invaden nuestro cerebro, cuando transitamos por la ancha y luenga acera que del centro de la ciudad conduce a La Sabana.

Aún no era tarde pues el luminar del día apenas había abandonado su nido de oro y lento se disponía a escalar el etéreo zafiro del cielo y a entibiar con las rubias hebras de su fuego la juguetona brisa de la mañana, cuando de pronto me detuvo una algarabía destemplada de voces de distintos tonos. Estaba frente al asilo en donde se recluye a los mortales que desgraciadamente han perdido la chaveta, y cuyo nombre nos recuerda al caritativo sacerdote, Presb. don Manuel Antonio Chapuí de Torres, quien legó a los vecinos pobres de San José sus valiosos y ricos terrenos, de Mata Redonda y las Pavas.

Al oír aquel inarmónico y descompasado cantar, reflexioné para mis adentros y exclamé medio entristecido: ¡pobres gentes! Sin embargo, según el parecer de los pocos sensatos «que en el mundo han sido», el mundo es un gran manicomio y todos los que en él habitan son locos. Pero ¿por qué no están todos los mortales recluidos en los asilos de los dementes? Esto es claro; todo en la Naturaleza no es igual, así es que aunque todos seamos locos, nuestra locura no es igual; unos son rematados y por eso están en los asilos; otros estamos mejoritos, por eso se nos permite andar libres por esas calles de Dios.

Continuaba mi camino, embebido en tales pensamientos y asordado por aquel roco gorgojo de los alienados, cuando mi vista tropezó con las esbeltas palmeras que, tras de la alta verja, se levantan erguidas, cual colosos avanzados de los egipcios templos.

La vista de aquellas reales palmeras aumentó el pensamiento que en mi cerebro buyía, sobre la desigualdad con que la Naturaleza ha querido crear aún a los seres de la misma clase. ¿Por qué aquellas palmeras, plantadas todas al mismo tiempo, en igual terreno y bajo las mismas condiciones climatológicas no son todas iguales? ¿Por qué todas no tienen la misma altura y grosor? Sin embargo todas son palmeras. Y a lo largo de mi enlosado camino pensaba más y más sobre este punto.

Tras algunos minutos de reflexión, llegué a pensar en el por qué de aquello que para mí parecía un misterio: Dios, en su sabiduría infinita, y para llevar un fin determinado y preconcebido en su clarísimo entendimiento, no dió a todas las montañas la misma cima, ni a todos los mares la misma hondura, ni a todas las palmeras el mismo altor, ni a todos los hombres las mismas aptitudes.

¿Por qué, entonces, ese afán de querer el que un hombre sea tal o cual sujeto, si para aquello le faltan aptitudes? ¿Por qué ese afán de nivelar el grado del adelanto en el desarrollo intelectual de los niños de una clase o grado, si todos los intelectos no han recibido la misma calidad de facultades? Necio sería quien pretendiese que las palmeras, que tan galanamente adornan el frente de nuestro Asilo Chapuí, fueran todas iguales en todo.

Jesucristo en su Evangelio nos habla de este asunto en aquella hermosa parábola de los talentos. Nos dice como un hombre principal dió a uno de sus criados cinco talentos, a otro dos y uno al tercero para que con ellos trabajasen; nos dice también como exigió a su vuelta la ganancia de cada uno y cómo castigó al que habiendo recibido sólo un talento lo enterró y no trabajó con él. Esto corrobora mis reflexiones sobre la desigualdad de las palmeras del manicomio.

Este punto deberíamos meditarlo mucho los que tenemos que educar a la niñez, esto es, a los padres de familia y a los maestros. ¿A qué pensamos dedicar nuestros hijos cuando ya se hagan grandecitos? ¡Ah! Hé aquí el principal problema que todo buen educador debe solucionar.

Estudiemos a nuestros niños y veamos con qué aptitudes cuentan, antes de señalarles carrera u oficio, y así evitaremos tantos errores como hoy día se cometen. Quien estudia y observa las inclinaciones de su hijo y sus aptitudes, no será capaz de hacer que éste siga por un camino de la vida por el cual Dios no le ha llamado. Pre-unción y torpeza sería el pretender que un hijo escaso de aplicación y talento estudie leyes y medicina, pues, aunque se desperdicie mucho dinero en él, nunca será un buen abogado ni un entendido médico. Igualmente lo sería, si se pretendiese que un muchacho débil de cuerpo y fuerte de inteligencia se dedicase a la agricultura o a otro oficio de los que requieren

fuerte musculatura. Mirando atentamente las inclinaciones de los niños, podremos descubrir sus aptitudes y con ellas el objeto para el que han sido creados; así no violentaremos su naturaleza imponiéndoles otro destino para el que no han sido creados.

A nuestros hijos, pues, indiguémoslos por su camino propio: al que tiene cabeza para el estudio que estudie mucho, si se puede, y al que no la tiene para eso, que aprenda el trabajo corporal. Pensemos también que nuestros hijos sean o agricultores, o artesanos o profesionales: la agricultura, la industria y el comercio, serán su camino; y que nuestras hijas sean amas de casa, esposas y madres buenas: mujeres del hogar, no sabihondas, ni abogadas, ni médicas.

¡Ah! Las palmeras del manicomio no son todas iguales!

Z. Z.

Punto comercial

Se vende frente a La Pouppe una propiedad consistente en 8 casas para alquiler y un excelente punto de comercio. Es una magnífica oportunidad para invertir bien el dinero. Informes en este diario.

MAY QUE SER FUERTE.

Para obtener en la vida dicha ó provecho es necesario poseer cierto grado de fortaleza. Las personas débiles se ven siempre privadas de las cosas que constituyen la crema y nata de lo que el mundo puede ofrecer. Esas personas darían sin vacilar todo lo que poseen por adquirir fuerza y vigor, pero no saben donde podrían efectuar el cambio. Tales personas se fatigan en seguida y caen en un estado de depresión y melancolía. Con facilidad pierden peso y se quedan delgadas y enclenques. Lo mismo los jóvenes que las personas de edad mediana y aún los niños sufren frecuentemente y hasta se mueren de lo que parece ser un desgaste visible y debilidad. El desarreglo se halla en los nervios y en el sistema digestivo. El remedio es, pues, un tónico seguro y poderoso, que limpie y fortifique, como es la

PREPARACION DE WAMPOLÉ

la cual nunca falla en su empresa de hacer fuerte al débil. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Higos de Puros de Bascalo, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es la medicina del día. Los productos de la ciencia médica adelantada entran en su composición. Miles de personas la deben renovar de sus fuerzas y sus ánimos para trabajar y para estar alegres. En casos de Anemia, Escrófula, Debilidad General y Enfermedades de los Pulmones, se puede tener confianza. El Doctor M. Gutiérrez, Profesor en la Escuela Nacional de Medicina de México, dice: «La Preparación de Wampolé se toma tanto por los adultos como por los niños con el mejor gusto, porque se vigorizan con la mayor facilidad. Por este motivo hace muchos años que yo uso esta medicina y siempre he obtenido los mejores resultados.» Eficaz desde la primera dosis, y una botella convence. Cuidado con las imitaciones. De venta en las Droguerías y Boticas.

Santo Evangelio

DOMINGO II DE ADVIENTO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XI versículos 2 al 10, según San Mateo:

«En aquel tiempo, como Juan, estando en la cárcel, oyese las obras de Cristo, envió dos de sus discípulos y les dijo: ¿Eres Tú el que ha de venir o esperamos a otro? Y respondiendo Jesús les dijo: Id y contad a Juan lo que habéis oído y visto. Los ciegos ven, los cojos andan, los leprosos son limpiados, los sordos oyen, los muertos resucitan y a los pobres les es anunciado el Evangelio, y

bienaventurado el que no fuere escandalizado en mí. Y luego que ellos se fueron, comenzó Jesús a hablar de Juan a las gentes: ¿Qué salisteis a ver al desierto? ¿Una caña movida del viento? Mas ¿qué salisteis a ver? ¿Un hombre vestido de ropas delicadas? Ciertamente los que visten ropas delicadas en casas de Reyes están. Mas ¿qué salisteis a ver? ¿Un profeta? Ciertamente os digo, y aun más que Profeta. Porque éste es de quien está escrito: He aquí, yo envío mi ángel ante tu faz, que preparará tu camino delante de tí.

VIDA MUNDIAL

AMSTERDAM, 7.—Dice el Telegraf, que Mercier es reducido al Palacio Obispaal por orden de las autoridades alemanas a causa de su actitud con respecto a las deportaciones. En entrevista New Alfren Lohmann Presidente de la Compañía de Navegación alemana, no quiso hablar del Bremen, limitándose a decir que no fué ni torpedeado ni apresado. La Gaceta de Colonia informa que fué naufragio en una tempestad.

LONDRES, 7.—En la reunión de la unión British Empire se saludó a Lloyd George, el primer natural de Gales que haya desempeñado la cartera de primer Ministro. Se le puso telegrama manifestándole: «El Mundo ya reconoció su valor en el gran esfuerzo que hace el Imperio, esperamos con confianza que Ud. llevará el conflicto a un fin victorioso.» En entrevista con el representante de la prensa asociada dijo textualmente, la toma de Bucarest no tiene significación militar, pues el ejército Rumano está intacto. Jamás fué amenazado con grandes pérdidas hasta la batalla de Argechn cuando se le derrotó. Probablemente perdió número considerable cuando el enemigo rompió las filas. La prensa está muy equivocada respecto al sendo ejército de Orsova que está a la retaguardia izquierda de los alemanes. En realidad nunca hubo ejército rumano de Orsova. El único ejército mientras en Orsova, se dejó un poco menos de una división como retaguardia. Los informes Alemanes de que tomaron de 5 a 100 mil prisioneros debe incluir a los civiles del distrito ocupado, la ganancia material en los contornos de Bucarest no son tan grandes como se esperaban, los rumanos lograron desafiarse seriamente los pozos de aceite y

los granos se llevaron. Es difícil pronosticar respecto el punto donde los Rumanos harán frente, pero es razonable creer que será en la estrecha lengua de tierra que les da todavía la mayor parte del país y que provee fuertes posiciones para los flancos. El motivo de la situación en que se encuentra Rumanía es difícil apuntar, pero contribuyen la mala organización aprestos ferrocarriles y falta de cañones.

LONDRES, 8.—Dice la Agencia Central News que Lloyd George ofreció a los laboristas dos carteras en el Gabinete, un representante en el Consejo de Guerra y tres subsecretarías. El ofrecimiento se está considerando. Esta mañana se efectuó una reunión de los laboristas. Se expresó pesar por la retirada de Asquith, pero se resolvió apoyar todos al Gobierno que se empeñe con energía la continuación de la guerra, donde los obreros están representados adecuadamente. Las sesiones del Parlamento se han suspendido hasta el martes; se efectuó hoy una reunión de los liberales, presidida por Asquith. Se cree que algunos de los Ministros liberales incluyendo a Asquith, apoyarán a Lloyd George. Unos pocos ministros, incluyendo a Cecil y Chamberlain se apartaron. Se presume por la conferencia que se efectuó en el Palacio de Buckingham que el Rey observará una neutralidad benévola.

PETROGRADO, 8.—Informe ruso rumano: al Sur de Trotus continúa la lucha en Valaquia, los rumanos continúan la retirada hacia el Este bajo la presión del enemigo. Combatiendo en retirada está evacuando Bucarest. Las fuerzas en el Sur también se retiraron. En la región Occidental por el bosque al Norte de la aldea de

Sheivov el enemigo bajo la protección de la artillería nos atacó tomando una pequeña parte de las trincheras, contraatacamos rechazándolos en la región de Garvuzovy, Gunal'ovtze se nos cañoneó violentamente las trincheras como los apoyos más cercanos. Luego lanzóse el ataque avanzando 2 compañías obligándonos a abandonar una parte de las trincheras demolidas en la región de Gunolotze. Nuestros destamentos vecinos los expulsaron recuperando todo lo perdido. En los Cárpatos selvosos se suspendieron nuestras operaciones debido a la densísima neblina que impidió la acción de la artillería. En el Caucasus ninguna novedad.

PARIS, 8.—Informe francés: nada a excepción de vivísimo cañoneo recíproco a la izquierda del Mosca en la región de Colina 104. Por Oriente, el enemigo bombardeó nuestras posiciones. Al contorno de Monastir, un nuevo contraataque lanzado contra las posiciones serbias situadas en los verticales al Norte de Sokola dió por resultado la toma de una parte de la altura que se tomó hace poco al Sur de Seres. Una trinchera turca fué despojada por los ingleses quienes trajeron prisioneros. Frente belga nada.

NEW YORK, 8.—El corresponsal del World en Roma tuvo entrevista con Vandenhovel, Ministro de Bélgica quien le dijo textualmente: «Preveo peores cosas de los alemanes en Bélgica. También que la esclavitud pronto se extenderá para incluir las mujeres y niños de las clases superiores pretextándose que las llevan como rehenes por buen portamiento de los obreros de las fábricas y haciendas esclavizados. Temó seriamente la suerte de mi esposa e hija que han permanecido en Bélgica desde que estalló la guerra».

WASHINGTON, 8.—La Secretaría de Estado publica la respuesta de Alemania, relativa al hundimiento del Arabia, dice que el 7 de noviembre un submarino alemán encontró un gran vapor avanzando desde el estrecho de Sergi. Estaba pintado negro en vez del color de los vapores de la línea Peninsular Oriental. No obstante las condiciones atmosféricas muy despejadas, no vio ni mujeres ni niños a bordo, lo creyó de consiguiente que era navío de guerra auxiliar y lo atacó sin demora y lo hundió.

Los Aerogramas recibidos por la Escuela Normal

«LONDRES. Despachos de Salónica indican que los aliados

han ocupado totalmente a Piraeus, a donde les han llegado contingentes de refuerzos procedentes de Creta. Los realistas han cortado las líneas telegráficas y telefónicas que comunican a Piraeus y Atenas.

PETROGRADO. Aún continúa el combate al sur del valle de Trotus. En Wallathia, los rumanos se están retirando hacia el este presentando combates de retaguardia a la presión enemiga. Los rumanos han evacuado a Bucarest y sus fuerzas del sur también se han retirado a la región oeste de Woodwo al norte de la villa de Shelvo y Constantinopla. Nuestras tropas participaron en la batalla al norte del Danubio y capturamos tres mil seiscientos sesenta prisioneros incluyendo sesenta oficiales y también tres baterías de cañones de montaña.

CORFU. Violenta actividad de artillería ocurrió ayer a lo largo del frente. Hacia el noroeste de Budamirtsa, como resultado de nuestros ataques, llegamos hasta las alturas fuertemente fortificadas que defendían tenazmente búlgaros y alemanes. Aquí hicimos un buen número de prisioneros.

ZURICH. Despachos de Budapest dicen que todo el botín tomado en Rumanía será distribuido en Turquía, pues el Comité alemán había decidido que los búlgaros no participen de él.

Programa del acto final que terminará sus tareas el Colegio del Sagrado Corazón de Jesús, de Cartago, dirigido por las Religiosas Bistemitas el día 10 de diciembre de 1916, a la 1 p. m.

I

HIMNO NACIONAL

Disertación: Por el Prof. don Clodomiro Picado.

Proclamación de las alumnas que han ganado el año.

Himno a la Ciencia.

Solemne distribución de premios de conducta.

Oportunidad como pocas

Se vende muy barato una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para acá de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidandero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

NICOLAS F. MEZA

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

YA DIO PRINCIPIO

Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio don Ricardo Castro a la preparación de los maestros aspirantes a los certificados *Elemental y Superior* de aptitud para el magisterio, en el local de la «Escuela Horacio Mann». Ya lo saben, pues, las personas que deseen obtener estos títulos.

Quiere Ud. información seria y sana?—Suscribase a «Nueva Era»

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

JAIMÉ FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

LOS MAS ARTISTICOS

ALMANAQUES PARA 1917

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

LIBRERIAS DE JAIME TORMO

Esquina frente al Correo • Av. Central, 150 V. al O. del mercado

LO MEJOR Y LO MAS BARATO

UNA VISITA PARA CONVENCERSE

Nueva Empresa Funeraria

POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de E. U. para mejorar el servicio. Trofeos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

Inserción solicitada

Impuestos directos

La oposición defiende a los capitalistas?

La voz general que se oye entre las personas que defienden la tributación directa sosteniendo sus bondades, es la de que nosotros los diputados de la oposición estamos defendiendo a los capitalistas.

Veamos hasta dónde tiene importancia esa afirmación, y para ello tenemos que recurrir a la misma ley, elaborada por el Poder Ejecutivo. Copiaremos los artículos principales sobre los cuales gravita su parte fundamental y demostraremos el error de los que afirman que nuestro interés sólo estriba en la defensa de los ricos.

Empecemos por la ley sobre la renta, porque se han imaginado algunos que la palabra renta sólo es aplicable a los hombres de gran capital.

"Art. 1.—Todos los habitantes de la República, sean o no costarricenses y todas las personas que en ella tengan bienes o empresas, o que de cualquier otra fuente reciban una entrada en dinero o su equivalente, originada en el país—unque tales beneficiarios residan fuera de él—pagarán un impuesto directo, proporcional en escala progresiva al total de su renta neta, cuando ese total alcance o exceda del mínimum fijado por la ley—" (el mínimum que fija la ley es mil colones)

"Art.—Son rentas en el sentido de esta ley:

a.)—Los intereses de capital invertido, sean réditos fijos o dividendos variables:"

Ejemplo: una viuda que no le queda más patrimonio que seis pequeñuelos que mantener y una casa que fué valorada en ocho mil quinientos colones, que habita con su familia, tiene que pagar el impuesto por que tomado como base el valor de la casa devenga intereses por valor de mil veinte colones en el año, y como según este inciso, los intereses de capital invertido están calificados como renta sin excepción alguna, no queda más remedio que pagar el impuesto. Será capitalista la viuda del ejemplo anterior?

"b.—Las utilidades de empresas agrícolas, industriales, comerciales, de servicios públicos, de transportes, de recreo o de diversiones y de todo negocio establecido para el lucro de los interesados."

Ejemplo: un carretonero, un cochero o un carretero que con su vehículo gane \$ 84.00 por mes (y dudo mucho que haya uno sólo de ese gremio que no gane una suma tan ridícula al mes) tiene obligación de pagar el impuesto porque

en un año ganará mil ocho colones. Podrán considerarse en el número de los ricos las personas comprendidas en este ejemplo?

"c.)—Los productos, sean en dinero, sean en frutas, sean en valores que representan el aprovechamiento, para uso propio (subrayado por mí) de la propiedad inmueble"

Este inciso está tan claro que no necesita comentarios; hasta el cuartillo de arroz o de maíz que tome el propietario para su uso debe tomarse en cuenta como renta y aumentar el valor de ésta para aumentar el impuesto que debe entregarse al Gobierno.

"d.)—La remuneración del trabajo personal, cualquiera que sea ese trabajo y cualquiera que sea la remuneración."

De manera, pues, que los empleados en cualquier ramo, los artesanos, y toda persona hombre o mujer que gane un sueldo de \$ 84.00 por mes está obligado a pagar el impuesto, aunque tenga a su cargo 4 o más personas que mantener y por consiguiente no le alcance para ello el sueldo."

Merecerán el calificativo de ricos esos empleados de mi ejemplo?

"e.)—Las pensiones, jubilaciones y otras rentas semejantes, sin excepción alguna y cualquiera que sea la fuente de donde provengan"

Y como si todavía fuera poco lo dicho en los incisos anteriores, este viene a cerrar, como si dijéramos, con broche de oro, la enormidad de las injusticias, porque hasta los pensionados y jubilados, deben pagar, so breentendidos como debemos estarlo de que un pensionado o jubilado no debe pertenecer a la categoría de los ricos, porque si fuera así no habría sido acreedor a la pensión o jubilación.

"f.)—Las ganancias accidentales, como por ejemplo, premios de lotería". Este es razonable, lo mismo que lo sería el impuesto que deben pagar los verdaderos ricos, siempre que ese valor fuera para darle una inversión conveniente.

"Art. 3.—Forman parte expresamente de la renta:

a.)—El valor de alquiler que representa la habitación en casa propia;» subrayada por mí, pues allí está comprendido mi ejemplo que anoté al comentar el inciso a) del artículo 2º

"b.)—Los efectos que para el uso y gastos particulares o de familia, retire el comerciante o industrial de su propio estable-

cimiento o aprovecha el agricultor, para los mismos fines, de los productos de su finca".

Así es que hasta la vara de manta que para el delantal retira de su tienda el comerciante, o el cuartillo de papas que para su uso tome el agricultor deben anotarlo como renta para entregarle al Gobierno el impuesto.

"c.)—Los alimentos, la habitación y otros emolumentos en especie que el empleado reciba como parte de su sueldo o adicionales a él"

De manera que si un empleado gana \$ 45.00 colones y la comida, por ejemplo, quedará comprendido entre los que pagan el impuesto porque lo uno sumado a lo otro harán un valor de \$ 85.00 por mes.

El pueblo jamás se ha fijado en estos detalles y es natural que sólo se le haya hecho aprender el estribillo de los hombres

que comulgan con el impuesto, de que con estos impuestos directos sólo se gravará a los ricos con provecho para los pobres.

Oportunamente me ocuparé del impuesto territorial y de los demás inconvenientes que tienen las leyes que están en discusión, no para que sean tomadas en cuenta por la Cámara Legislativa, porque ya ella está de acuerdo de antemano en lo que debe hacer, consecuentemente con sus intereses políticos, puesto que en los económicos ya se nos ha dicho que cada uno piensa con su propia cabeza; pero sí para que los enamorados de la ley tributaria directa, vayan comprendiendo el error lamentable en que están incurriendo al calificar a los diputados de la oposición como defensores de los capitalistas.

MANUEL J. GRILLO

San José, 6 de Dic. de 1916.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzadas, etc.

PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

Guillermo Quintana,

Ebanista

Contando con un obrador completo, tiene el gusto de ofrecer sus servicios al público. Recibe órdenes en su casa de habitación en el Barrio de Amón, donde también tiene su taller.

SE VENDE

Un magnífico "Monte Calvario" con varias imágenes artísticamente talladas, preciosa obra de arte francés. También se venden varias otras imágenes propias para oratorios.

Casa de José Francisco Salazar, 50 varas al norte del Telégrafo.

Notas, noticias y casos

Hogar de plácemes

El lugar de nuestro amigo don Fernando Jiménez R. y su señora esposa doña Virginia de Jiménez, ha visto acrecentada la felicidad que en él reinaba, con el arribo a las playas de la vida de un precioso niño. Reciban nuestras felicitaciones.

Las Musas en el Colegio

Esta noche se pondrá en escena en el salón de variedades de la Gran Feria de Caridad, la obrita del Maestro don Carlos Gagini. "Las Musas en el Colegio", en que tomarán parte las señoritas Margarita Gil, Marina Valverde, Delina Blanco, Dora Calzada, Ada Gil, Berta Cubero, Alicia Robles y Berta Solano.

Aspirante a Bachiller

El Maestro Normal don José Antonio Carvajal ha rendido

todas las pruebas necesarias para optar al título de Bachiller por suficiencia, alcanzando un feliz éxito. Lo felicitamos cordialmente.

A precio de oro

En la Feria de Caridad se vendieron ayer unas postales dibujadas por varias señoritas y algunos jóvenes de esta Capital que merecieron elogios por su exquisito gusto artístico.

Sobre todo alcanzaron buen precio dos: "Una luna de miel", de Aida Gil, vendida en \$ 3.00 y "Las Esfinges" de Noé Solano, en \$ 5.00.

Atento saludo

Regresó de los Estados Unidos el culto poeta cartaginés don Félix Mata Valle, después de un corto viaje de salud.

Nos complacemos en presentarle nuestro más atento saludo.

Velada en el América

Un grupo de señoras y señoritas organizan una velada en el teatro América a beneficio de la Cruz Roja alemana.

Nos informan que será una verdadera fiesta de arte.

Boda Salas-Cortés

En Aranjuez, en familia, por duelo reciente de la novia, se celebró anoche la boda de don Cleofas Salas con la señorita María Julia Cortés, quienes salieron hoy para Orotina, donde pasarán su luna de miel.

Que la felicidad acompañe siempre ese nuevo hogar.

Escuela de periodistas

En México, a pesar del estado anárquico resultante de la guerra civil, que desde años azota esa República, se ha pensado en la necesidad de mejorar la condición de la Prensa.

A ese fin se ha fundado una escuela de periodistas en la cual hay cinco secciones, de acuerdo con los individuos que demanda una empresa periodística, así: Editorialistas, Reporteros, Críticos y Cronistas de literatura y arte, Administradores y Agentes de publicidad e ilustradores (dibujantes.)

Concurso literario

Mañana al medio día quedará cerrado el concurso literario abierto por El Imparcial para el 23 de diciembre próximo.

Por el Mercado

El dulce bajó un poco, a 40 cts. tamuga se conseguía hoy.

Las papas a 50 céntimos cuartillo, caras.

Los tomates que no se conseguían, los hubo en abundancia hasta tres por diez.

Los chayotes están ya caros, a tres por diez.

Los yaces, frutas anudas, de más semilla que parte comible, empezaron a llegar y se venden a tres por diez los grandes.

Los frijoles y el maíz al mismo precio, siempre caros, a \$ 1.60 y 050 cuartillo, respectivamente.

En general, el Mercado estuvo animado; de los pueblos vinieron muchos vendedores y compradores.

La Feria

Es el lugar de cita de estos días. Se ha inaugurado la Feria de Caridad con un gran éxito.

Anoche el Teatro Nacional, Las Arcadas y la Plazuela de ellas, estaban atestadas de gente.

El movimiento comercial extraordinario, nadie se atrevería a jurar que hay crisis.

La Banda Militar tocará durante los tres días de Feria-recreos y retretas, y dos orquestas dentro del teatro amenizarán la fiesta.

También ha sido la Feria hasta hoy exhibición de trajes y bellezas.

Se presume que el producto no bajará de \$ 40.000

Importante

Mañana domingo a las dos de la tarde y en el salón de la Casa Cural de la Merced se verificará la reunión de las cuatro Conferencias de San Vicente de Paul de esta capital correspondiente al día de la Inmaculada Concepción ppdo. Desea el Consejo Central que sea honrada la asamblea con todos los Vicentinos activos, aspirantes y contribuyentes y los que con o sin motivo se han privado por algún tiempo de la asistencia; ojalá todos los padres de familia lleven a sus hijos mayores de 10 años, para irlos acostumbrando a estas hermosas prácticas de la cari-

dad cristiana.

No es por demás repetir lo que siempre se ha dicho, que son muchísimas las bendiciones para los socios que se acerquen mañana a la Santa Mesa Eucarística, asistiendo después a la reunión.

San Rafael de Oreamuno

Nuevo director

Se ha hecho cargo de la dirección de la filarmonía de esta villa, el muy hábil y competente maestro don Luis Valle; yo de mi parte felicito no sólo a los jóvenes aficionados sino también al Sr. Director. Ahora sí creo habrá adelanto, por que el maestro es competente y

además está puesto a gusto de todo el cuerpo filármonico.

Beneficio correspondido

El domingo 12 de noviembre se verificó en el vecino y amigo pueblo de Concepción un espléndido turno; como los vecinos de aquél se portaron como si hubieran sido hijos de este cantón con sus buenos servicios, ya en turno como en cualquier fiesta, de igual modo había que corresponderles; al efecto a la 1 p. m. salió de ésta un bonito turno, no tanto en dotativos, pero sí lleno de entusiasmo; a la cabeza de la comitiva iban el señor Cura, Jefe Político, Presidente Municipal, Junta Edificadora, el personal de la representación tea-

tral, para la velada que darían esa noche en aquel lugar, toda la filarmonía y gran número de vecinos; la entrada a aquel fué muy lucida, viniendo al tope el señor Cura de aquel lugar, Sr. Agente de Policía, la filarmonía y gran número de importantes vecinos; toda la tarde y mitad de la noche la pasamos alegremente en unión; dichosos los pueblos que van marchando unidos por el camino del progreso!

Calle importante

La calle que conduce de esta villa al centro de Cartago, será arreglada muy pronto, pues mediante la ayuda de los vecinos de ésta y las gestiones con la Municipalidad, tendremos

una calle dispuesta al servicio de coches, autos y bicicletas.

CORRESPONSAL

LLAMAD Y OS ABRIRÁN

Por qué se muere usted de sed, teniendo las fuentes de su vida al alcance de su mano?

TIENE UD. CATARRO?
SUFRE UD. DE ASMA?

Padece Ud. de bronquitis o de alguna de tantas otras afecciones pulmonares que hagan su existencia fastidiosa y molesta?

EL ELIXIR DE TERPINA COMPUUESTO es esa fuente que comienza por aliviarte y termina por curarte con la doble ventaja de no producir irritación como otras preparaciones.

De venta al por mayor y menudeo en la BOTICA UNIVERSAL, único depósito, contiguo a la Proveedora, y en la Botica Impérial, 200 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

¿Por qué debe Ud. comprar sus muebles

en el

GRAN ALMACEN

de Jorge Morales Bejarano?

- Porque es el que tiene el surtido más completo.
- Porque presenta una gran variedad de estilos donde elegir.
- Porque cuenta con un personal educado que recibirá y atenderá a Ud. con toda cortesía.
- Porque sus precios ninguna otra casa los aventaja.
- Porque sus muebles son construidos con maderas perfectamente secas y bien seleccionadas por manos expertas.
- Porque en materia de conceder facilidades para el pago a sus clientes no tiene paralelo.
- Porque sus precios son iguales para muebles encerados que charolados.
- Porque sus encargos, grandes o pequeños, serán servidos con toda puntualidad, SIN EXIGIR ADELANTOS.
- Porque el lema de la Casa es "VENDER MUCHO Y MUY BARATO."

Terreno de milpear

Tengo comisión de vender un terreno de milpear, sitio en Pavones, distrito 2º, cantón 5º, de la Provincia de Cartago, que consta de 4 hectáreas y está inscrito en el Registro de la Propiedad, Partido de Cartago.

Linderos: Norte, Calle en medio, terreno de Antonio López y Francisco Loaiza; Sur, terreno de Emilio Challe, lo mismo que al Este; y Oeste; terreno de Antonio López Calleja.

FRANCISCO MARÍA NUÑEZ

San José, Pasaje Central.

Oficinas de la Costa Rica Oil Corporation.

A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

OCASION EXCEPCIONAL

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO

DE LAS

FIESTAS CONSTANTINIANAS

Y DEL

GRAN CONGRESO EUCARISTICO

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913

en

San José, Costa Rica

508 páginas con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

PRECIO AHORA:

de la EDICION CORRIENTE en rústica 2.00
empastado 2.50
de la EDICION DE LUJO empastado 3.00

DE VENTA EN LA

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invítamos público a que visite esta Fábrica.

Unguento Al-Mentol de Davis



Para inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Leveson Co., Nueva York.

Tip. de San José